

万葉集

[vol.67]

はじめての



神山にたなびく雲の青雲の 星離れ行き月を離れて

持統天皇 卷二（一六一番歌）

訳
神山にたなびく雲は、青雲の中の星からも離れ、
月をも離れて去つていったことよ。

天武天皇と持統天皇

「太上天皇」とは持統天皇を指していよいわれています。つまり、天武天皇が崩御した際に鵜野讚良皇后（後の持統天皇）が詠んだ歌ということになります。

この歌は、「天皇崩りましし時の
太上天皇の御製歌二首」のうちの一首です。「天皇」とは天武天皇を、

神山にたなびく雲とは、天武天皇の靈魂や面影を表現しているのでしょうか。『万葉集』には「春日なる三笠の山にゐる雲を出で見るごとに君をしそ思ふ」（春日にあら離れていつてしまうと詠まれており、天武天皇との惜別の情が伝わってきます）。

天武天皇は、古代日本最大の内乱といわれる壬申の乱で勝利したことによつて強大な権力を掌握し、その権力をもつて律令国家の建設

を強力に推し進めた人物でした。藤原京の建設、律令の撰定、そして『日本書紀』の編纂も天武朝から計画されていました。

天武天皇はまた、占星台を建設するなど、天文暦法の習得にも熱心だつたとされます。星を詠んだ万葉歌人はあまり多くないといわれる中で、持統天皇がこの歌に星を詠み込んでいることには、亡き夫への思いがあつたのかもしれません。

持統天皇は、壬申の乱でも天武天皇と行動を共にし、皇后としても夫君の治世を支えた人物です。天武天皇崩御後に自身が即位して天皇同様に天文暦法を踏まえた政策を行います。この歌からは、律令国家の建設という志を共にした二人の関係性の一端がうかがえるようと思われます。



□ 明日香村野口
□ 明日香村文化財課 ☎ 0744-54-5600

□ 県広報広聴課 ☎ 0742-27-8326 FAX 0742-22-6904

万葉ちゃんの
つぶやき



万葉ちゃん